

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, lunes 14 Agosto 1899.

N.º 5471

CORREO DE AYER

Últimos Telegramas

Madrid 9, 11'15 m.

La «Gaceta» de hoy publica una circular de la Dirección General de Contribuciones, dando instrucciones á los Delegados de Hacienda para el cobro del impuesto sobre utilidades que deben satisfacer los empleados de los bancos y sociedades particulares.

Emilio Mario

Madrid 9.

Esta mañana hallándose de visita en una casa de la calle de Fuenarrá el notable y aplaudidísimo actor D. Emilio Mario, ha sido víctima de un ataque, á consecuencia del cual ha fallecido repentinamente.

España entera sentirá la muerte de tan eminente artista, gloria de nuestra escena.

La fatal noticia ha circulado rápidamente por Madrid, causando profunda y sentidísima impresión.

El acto del entierro promete ser una importante manifestación de duelo.

La escuadra de instrucción

Madrid 10, 11 m.

La escuadra del almirante Cámara solo estará un día en San Sebastián, embarcando el ministro de Marina.

Enseguida se dirigirá á tres ó cuatro puertos franceses, con el objeto de devolver la visita que acaba de hacernos la escuadra del almirante Fournier.

La prensa madrileña

«El Liberal»

Madrid 10, 11'19 m.

«El Liberal» en su artículo de fondo declara que el Sr. Silvela busca un asidero para salvarse.

Ahora, prosigue, le parecen bien al jefe del Gobierno, las declaraciones del Sr. Paraiso y amparado en ellas trata de ir tirando una nueva temporada.

Lo que procede hacer, dice «El Liberal», es no comunicar á nadie el proyecto de la comisión ejecutiva de las Cámaras de Comercio.

Así el Sr. Silvela andará desalentado, sin poder agarrarse á lo que concepitúa su único medio de salvación.

«El Imparcial»

Trata «El Imparcial» de los motines que han estallado Castellón y Salamanca, á causa de la intransigencia de los reaccionarios.

La culpa de lo ocurrido dice, la tienen quienes provocaron á los elementos liberales, celebrando procesiones y exhibiendo corazones de Jesús con letreros ridículos.

Es preciso, dice «El Imparcial», si no hay interés en que la cosa se agrave, suspender toda clase de manifestaciones religiosas.

«La Correspondencia de España»

Se hace eco «La Correspondencia» de la noticia que anticipé hace dos ó tres días, según la cual parece ser que el ministro de Gracia y Justicia poco antes de salir de Madrid entabló negociaciones con el Vaticano para obtener reducciones en el presupuesto del clero.

La «Gaceta»

Madrid 10, 11'29 m.

Publica la «Gaceta» varios decretos sacando á concurso las cátedras de contabilidad, aritmética y alemán, vacantes en la Universidad de Santander.

Rumor grave

Crimen en un convento

Madrid 10, 12'15 t.

Circula un grave rumor que acoge el diario «El País».

Parece ser que en un convento de esta capital se ha desarrollado un horrible crimen.

Se dice que una hermana dió á luz un niño. Para disculpar su falta abogó al recién nacido, que fué enterrado en la huerta del convento.

Se añade que en el asunto intervienen faldas de todas clases, lo que equivale á decir que se trata de ocultar el horrible crimen.

La casa de Castelar En Cádiz

Madrid 10, 12'15 t.

El Ayuntamiento de Cádiz ha acordado adquirir la casa donde nació Castelar, para convertirla en centro de enseñanza ó beneficencia.

El Sr. Noriega ha contribuido con 5.000 pesetas á la suscripción encaminada á dicho objeto.

La «regeneración»

En Bilbao

Madrid 10, 1 t.

Para la corrida de toros que se celebrará en Bilbao, en la que torearán los hasta el presente enemistados «Guerrita» y Mazzantini, se han recaudado en la taquilla hasta la fecha 127,400 pesetas.

Los asientos de barrera se han expandido á 75 pesetas cada uno.

Las declaraciones

de López Domínguez aplaudidas por el Sr. Muro

Madrid 10, 1 20 t.

El Sr. Muro, que se halla en San Sebastián ha aplaudido las declaraciones del general López Domínguez en lo relativo á la necesidad de promover una concentración democrática.

De todos modos comprende el referido republicano que es imposible que los elementos monárquicos realicen dicha concentración.

Fallecimiento

Madrid 10, 2 t.

Ha fallecido en Sevilla el general Alameda, gobernador de aquella plaza.

Asamblea Republicana

Madrid 10, 8'15 n.

Se anuncia para noviembre próximo una Asamblea republicana.

No se han trazado aún las líneas generales de la misma.

Horrorosa catástrofe

Madrid 10, 9'40 m.

Telegrafían de Valparaíso que una ola gigantesca invadió los muelles, destruyendo el dique y las grúas. Arrastró consigo miles de toneladas de mercancías, volcando las locomotoras que fueron destrozadas con todos los vagones.

Las pérdidas se calculan en muchos millones de dollars.

Madrid 10, 1 m.

«El Nacional», publica un violentísimo artículo contra el Capitán General de Madrid.

Pide á los tenientes generales que lo juzguen por medio de un tribunal de honor.

Dice que dará pruebas desde aquellas que el Código Militar castiga con la pena de muerte hasta aquellas que las personas honradas castigan con la expulsión de la sociedad y el menoscabo.

El entierro de Mario

Madrid 10, 12'15 t.

Se ha verificado el entierro del cadáver de Emilio Mario, habiendo resultado el acto una importante manifestación de duelo.

Considerable gentío presencia el paso de la comitiva.

El entierro ha sido modesto y sencillo, por expresa voluntad del finado.

Alrededor del féretro había coronas de la familia, de María Tubau, de Cobena y otras varias.

Presidían el duelo el hijo mayor del finado, los Sres Núñez de Arce, Pérez y Pleguezuelo.

Los balcones de los teatros de Madrid ostentaban colgaduras negras.

No se ha llevado el cadáver á ningún teatro, porque en diversas ocasiones Mario expresó su voluntad de que se prescindiera de esa costumbre cuando se tratara de su entierro.

Figuraban en el cortejo fúnebre representantes de la Asociación de la Prensa y de otras sociedades madrileñas.

El cadáver ha recibido sepultura en el cementerio de Santa María.

El Mitin de San Sebastián Prohibido por el Gobierno

Madrid 10, 8'15 n.

El Gobierno ha prohibido terminantemente el mitin que tenía que celebrarse en San Sebastián próxima-mente.

La negativa se funda en que dicha población es pequeña, que en ella reside la Corte y que hay en el recinto de la ciudad muchos forasteros, cuya tranquilidad no puede turbarse.

El ministro de la Gobernación al comunicar esta orden á las autoridades de San Sebastián dice que no tiene inconveniente en autorizar la ce-

lebración del mitin en otra población que no se halle en las condiciones de San Sebastián.

Al mitin que tenía que celebrarse en este punto hubieran asistido los Sres. Muro, Azcárate y otros significados republicanos.

El viaje de la Escuadra

Madrid 10, 8'15 n.

Está comprobado que la escuadra del almirante Cámara visitará algunos puertos franceses.

El ministro de Marina irá á bordo del «Carlos V».

Se comenta en los círculos políticos el deseo que tiene el Sr. Gómez Imáz de exhibirse.

Noticias de Castellón

Madrid 10, 5'20 t.

Dicen de Castellón que han sido puestos en libertad, sin fianza, las personas detenidas á consecuencia de los últimos sucesos.

La tranquilidad es completa en Castellón.

El proceso de Santiago

La sentencia

Madrid 10, 5'40 t.

Publica el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» la sentencia recaída en el proceso sobre la rendición de Santiago.

Se absuelve á todos los procesados en virtud de las manifestaciones hechas por la defensa del general Toral.

Se ordena al capitán general de Castilla la Nueva que averigüe, para depurar las responsabilidades correspondientes, los motivos que indujeron á determinadas autoridades á dejar poco menos que desabastecida la plaza de Santiago de Cuba.

Se ordena sacar un testimonio para exigir responsabilidades al jefe administrativo del Ejército que luchaba en Cuba.

El transporte «Alava»

Madrid 10, 5'48 t.

El transporte «Alava», antes de ir á las Carolinas á recoger las tropas españolas, bordeará la isla de Luzón por si puede dejar socorros á los prisioneros.

De Filipinas

Madrid 10, 6 t.

Según noticias semi-oficiales los tagalos han cerrado todos los puertos de Luzón á los buques norteamericanos.

Aségúrase que uno de estos ha sido apresado por los filipinos.

Se teme corran igual suerte los buques mercantes españoles.

Nueva derrota de los yanquis

Madrid 10, 6 t.

Se han recibido en Washington despachos semi oficiales de Manila.

Refieren que más de 6.000 filipinos han atacado á las fuerzas que dirige el general Mac-Arthur, derrotándolas.

Faltan detalles.

El general Weyler
Palma 10, 2'15 t.

Háblase muchísimo de importantes declaraciones que ha hecho el general Weyler en presencia de varios concejales de Palma.

El general preconizó las excelencias del régimen democrático, derrochado por el acto de Sagunto.

Mostróse partidario de amplísima descentralización y de conciertos económicos para la tributación regional, deseando que se robuztesca la vida de las regiones.

Madrid 10, 10'10 n.

El Capitán Verdades ha publicado un artículo titulado «Cobarde» dirigido contra el general Castellanos.

Acusa á éste de haberse negado, no obstante de las reiteradas órdenes del general Blanco, á acudir en auxilio de destacamento de Arroyo Blanco que fué atacado por el cabecilla Máximo Gómez.

El señor Castellanos, dice, con trecientos hombres descansando oyó toda la noche el tiroteo iniciado y á pesar de ello dejó que el heroico destacamento cayese en poder del enemigo.

Madrid 10, 10'35 n.

El señor Nocedal ha teleografiado á los prisioneros católicos de Castellón felicitándoles por la energía desplegada en la defensa de sus derechos.

Al mismo tiempo se ofrece incondicionalmente á dichos prisioneros.

Filipinas

Se reanudan las operaciones
Nueva York 10.

Los corresponsales de los periódicos de esta capital en Manila dan cuenta de haberse reanudado las operaciones de guerra contra los filipinos.

Las tropas americanas han tomado la ofensiva en la parte Norte de Manila, emprendiendo el movimiento de avance en la mañana del miércoles.

El general Mac-Arthur, al frente de una columna fuerte de cinco mil hombres, atacó el grueso del ejército filipino, que ocupaba una extensa línea de combate.

La resistencia de los filipinos fué muy débil, replegándose hacia Calabut, cuya población cayó en poder de los yanquis casi sin lucha.

La columna del general Mac-Arthur continuó avanzando hacia Angeles con el propósito de atacar y tomar este pueblo, dejando cortadas las comunicaciones entre las tropas tagalas.

Las pérdidas de los yanquis en esta operación han sido nueve muertos y veintinueve heridos. Entre éstos hay tres oficiales.

Añaden los despachos que los filipinos tuvieron numerosas bajas.

Los telegramas de Washington dicen que el gobierno ha recibido un despacho del general Otis, manifestando que un cuerpo de ejército filipino, compuesto de seis mil hombres, atacó de improviso la columna del general Mac-Arthur en las inmediaciones de San Fernando.

Añade el general en jefe que los yanquis lograron rechazar á los tagalos y que éstos se replegaron hacia los Angeles.

Como este despacho oficial no conviene con los enviados por los corresponsales de los periódicos, se hacen vivos comentarios, y no falta quien dé por seguro que el ejército yanqui ha sufrido otro descalabro.

Incidente anglo-francés
Un muerto

Paris 10, 7'30 m.

Una embarcación pesquera ha sido perseguida en aguas inglesas por un cañonero, que la sorprendió pescando.

Del cañonero se disparó contra los pescadores, matando á uno de ellos.

La Gran Bretaña
y el Transvaal

Amenazas de guerra

Paris 10, 7'30 m.

Ha causado honda impresión el mensaje de la Reina Victoria referente á las negociaciones con la república del Transvaal.

Vese una amenaza patente en esas frases del mensaje, acentuando los temores de un conflicto armado en el Africa del Sud.

—Un despacho de Pretoria dice, que no se conocerá antes de ocho días la respuesta que da el Gobierno del Transvaal á las proposiciones del gabinete británico.

El proceso Dreyfus
A puerta cerrada

Paris 10, 12'25 t.

A las seis de la mañana habla solamente unas cincuenta personas junto á las prisiones militares de Rennes; convencido probablemente todo el mundo de que es imposible ver al capitán Dreyfus al atravesar rápidamente la avenida de la estación.

Se han adoptado precauciones idénticas á las de los días anteriores.

Las tropas han formado el doble cordón á través de la calle; de cara á la gente y de espaldas al procesado para no saludarle, conforme á la ordenanza.

Se ha votado sin embargo, que los tres gendarmes que rodeaban constantemente al capitán Dreyfus, no estaban hoy; de manera que ha custodiado únicamente al procesado el capitán de gendarmería, quien ha salido también de la sala al empezar la sesión.

Ha terminado esta mañana el examen del expediente secreto del Estado Mayor; y aún hubo tiempo para empezar á ver los documentos diplomáticos también secretos presentados por M. Paléologue del ministerio de Negocios Extranjeros.

Terminará con seguridad mañana el examen de estos documentos; de manera que el sábado se reanudará la vista pública.

El primero en declarar, será el presidente dimisionario de la República, M. J. Casimir-Périer. Su declaración se aguarda con agudísimo interés.

El lunes será oído el general Mercier, quien sigue amenazando con perder para siempre á Dreyfus.

—Cuenta un corresponsal desde Rennes que anoche comió, en un restaurant, Mr. M. Dreyfus, hermano del procesado, con el abogado defensor M. Labori.

Al final, brindaron por la esperada absolución.

Du Paty de Clam

Paris 10, 1'15 t.

Corrió el rumor de que había fallecido el teniente coronel Du Paty de Clam.

No es cierto; pero sí se asegura que el enfermo se ha ido agravando desde que salió de las prisiones militares.

Está ahora tal débil que se encuentra imposibilitado de leer y de escribir.

Madrid 11, 9'20 m.

El exministro señor Romero Robledo ha declarado que, para salvar al país se impone una gran concentración nacional. De lo contrario vendrá el caos de lo desconocido, sucediendo lo que Dios quiera.

La cuestión de los prisioneros

Madrid 11, 10 m.

Los parientes de los prisioneros españoles de Filipinas han acordado celebrar un meeting con objeto de pedir la libertad de los mismos, al cual serán invitados el conde de las Almenas, Pi y Margall y los representantes de las provincias.

Se celebrará además una manifestación magna á la que se invitará al pueblo en masa, con objeto de visitar á la Reina. Se abrirá una suscripción popular en favor de Agoncillo para que conceda la libertad á los prisioneros. Se pedirá el concurso de los diplomáticos.

«El País» publica un manifiesto justificando estas medidas.

Esta noche les recibirá Silvela.

Madrid 11, 11'40 n.

«El Nacional» publica varios telegramas de París, anunciando que el Vaticano ha resuelto á favor del Arzobispo de Sevilla la cuestión pendiente entre éste y el Arzobispo de Toledo.

Considérase que es falsa la noticia de la victoria alcanzada por los carlistas.

Noticias

Está causando honda sensación en Francia un artículo publicado por el periódico la «Libre Parole» de París, vaticinando una próxima insurrección general y sangrienta en la Argelia que empezarán 30.000 hombres de la tribu Oulet-Sidi-Cheikh al mando del terrible jefe Si-Hamza, con las armas modernas y municiones inglesas y norteamericanas que los agentes de Londres y Washington han logrado hacer entrar de contrabando por las fronteras de Marruecos en el territorio argelino.

La prensa de los Estados Unidos, particularmente la de oposición, inicia una vigorosa campaña contra los funcionarios y empleados que ha enviado Mac Kinley á Cuba con objeto de que administren la isla; gente que á pesar de ser muy bien pagada por el gobierno de los Estados Unidos, echan mano de los fondos procedentes de los impuestos y recaudación de aduanas para darse aire de magnates y vivir con un lujo tan espantoso, que hasta hace buena la detestable administración de los españoles en su ex colonia.

Piden además algunos periódicos que se castigue á los empleados y funcionarios en cuestión por violación manifiesta de las leyes.

De Roma telegrafian que un sobrino del cardenal Rampolla, ha intentado suicidarse á consecuencia de la horrible miseria que padece.

Se halla en estado gravísimo.

El hecho ha sido muy comentado.

Cultivo del tabaco

Más de 600.000 plantas de tabaco han arrancado los carabineros durante el pasado mes de Julio en Cuevas de San Marcos (Málaga).

Sólo de un predio se llevaron 45.000.

MAHÓN

En la calle Nueva n.º 25, sigue abierta una suscripción para socorrer á los desgraciados naufragos de la goleta «San Jaime» varada en la playa de Mataró, esperando de todos los habitantes de esta Isla, demostrarán una vez más sus buenos sentimientos á favor de la humanidad.

Ptas.

Suma anterior. 11'75

Antonio C. Frau, Agente de Aduanas 5'00
Antonio Sintés, contramaestre del vapor «Menorquín» 5'00
A. Tuduri O. 1'00

Suma. 22'75

En el último número recibido de «La Conciencia Libre» correspondiente al 5 del actual, la Sra. D.ª Belén Sárraga de Ferrero, comienza á dar cuenta de los actos de propaganda realizados en esta isla.

En lugar preferente y con el epígrafe «Rasgo magnífico», detalla la reunión que tuvo lugar en el salón-teatro del casino Unión Republicana, con objeto de tratar sobre la fundación de una Sociedad Femenina. El acto revistió extraordinaria importancia, puesto que sin ninguna convocatoria acudieron más de quinientas mujeres y no quedó un espacio vacío en el local.

Una de las presentes entregó á la Sra. de Ferrero un magnífico rosario de oro, con la recomendación de que fuera vendido y lo que produjese aplicado á la suscripción abierta para comprar un automovil á nuestra querida compañera María Trullas Algué, parálitica como saben nuestros lectores.

Una explosión de delirantes aplausos fué el premio que el público otorgó al hermoso acto realizado por aquella mujer desconocida.

Si la oración que más nos acerca á Dios es la caridad, jamás ningún rosario de oro ha sido mejor empleado que el que se entregó á la Sra. Sárraga de Ferrero.

El Administrador de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular recordando á la Diputación y los Ayuntamientos de esta provincia que conforme al reglamento vigente tienen la obligación de remitir en el primer mes siguiente de cada trimestre, una certificación que acredite todos y cada uno de los pagos que con cargo á los créditos consignados en el presupuesto provincial y municipal respectivos, se hayan realizado en trimestre anterior.

Todos los días de correo que llegan diarios de Palma, leemos en ellos que el Teniente de Alcalde fulano, ó mengano ó zutano, ha impuesto tal ó cual multa, por esto, lo otro, ú lo de más allá. Aquí por el contrario como si no hubiese tales Tenientes, pues habiendo tanto que corregir, ninguno de estos señores da señales de vida por lo que toca á sus distritos respectivos.

Procuren pues animarse los señores agraciados con las varas de Teniente de Alcalde, y estamos seguros que por poca que sea su perspicacia hallarán deficiencias que enmendar, sobre todo el que tiene á su cargo las

plazas y mercados, que es donde más se urden amañios para engañar al prójimo; y si nó, que ordene pesar la carne que todos los días se despacha al público, y si el encargado de hacerlo obra con rectitud, es casi seguro que podrá sentar la mano á algún cortante, que según vox populi suele amenudo descuidarse de dar el peso conforme es de ley.

Otro día con más latitud volveremos á entrar de lleno en este asunto, por ser de interés general cuanto en él se detalla.

Con bailes en los respectivos casinos, juegos de «Caballitos» en el centro de la plaza pública, y carreras de caballerías en el coso, han tenido lugar en el día de ayer en el pueblo de Alayor, los festejos dedicados á su patrono San Lorenzo.

La concurrencia tanto de las cercanías, como de los demás pueblos de la isla, fué bastante numerosa, sin que haya ocurrido el menor incidente que corregir, lo cual era de esperar de la sensatez que distingue á los vecinos de aquella población.

Dice «La Almudaina» de Palma:

«Se nos asegura que el día 15 del actual fondeará en la bahía de Alcudia la escuadra inglesa del Mediterraneo que actualmente se halla en Gibraltar.

Dicha escuadra se compone de trece buques de gran tonelaje y varios torpederos, debiendo permanecer unos y otros en la citada bahía hasta el día 17.»

Leemos en «La Unión Republicana»:

«Visita al general Weyler»

Una Comisión del Ayuntamiento, compuesta de los Sres. Lladó, Compañy, García Oréll, García Moll y Pou, estuvo ayer tarde en «Son Roca», para entregar al general las comunicaciones en que la Corporación le dá la bienvenida y le notifica el acuerdo de dar el nombre del ilustre general á la plaza de Truyols.

Los comisionados permanecieron largo rato hablando de política de actualidad y de la triste situación en que se encuentra España, mostrándose el general muy esplicito y terminante en sus manifestaciones, expresándose con la leal franqueza del soldado que no busca disfraces ni retóricas al pensamiento, consiguiendo á todos infundir alientos para un próximo porvenir de redención.

Nuestros amigos los Sres. García y Pou, con quienes hemos tenido ocasión de hablar, se muestran sumamente complacidos y entusiasmados con las declaraciones que han oído al ilustre hijo de Mallorca.

No hemos querido ser indiscretos invitándoles á que las concretaran, pues la satisfacción de nuestros correligionarios nos hace comprender que van encaminadas al bien de la patria y á la reconquista de ideales democráticos y esto nos basta.»

Ha sido nombrado consul en esta ciudad de la «Unión Velocipédica Balear» nuestro estimado amigo D. Pedro Pons Sitges. Los ciclistas que quieran formar filas en la citada agrupación balear, pueden dirigirse á dicho señor para enterarse de las condiciones.

Se interesa la presentación en esta

Alcaldía del repatriado Vicente Fábrega Vilar para entregarle un documento de su pertenencia.

Ha sido nombrada maestra interina de Fornells la profesora D.ª Magdalena Sintes Orfila.

Para cubrir una de las dos vacantes que existen, ha sido nombrado Administrador de entierros D. Antonio Ibáñez Cardona.

El jueves por la mañana tomó posesión del cargo de Delegado de Hacienda de esta provincia D. Francisco Semir, nombrado últimamente, y no el miércoles como ha dicho alguno de nuestros colegas.

Los bailes dados ayer en la viña conocida por la de 1.ª amu Pere de Buynó, estuvieron muy animadas y es de esperar que mañana los que se celebrarán por la tarde y noche se vean concurrirísimos, pues lo ameno del sitio referido y la deliciosa temperatura que allí se disfruta, convida á pasar ratos de solaz y divertimento.

Leemos en los periódicos de Palma llegados por el correo de ayer, que todos nuestros colegas habían sido obsequiados por el Presidente de la Diputación Provincial, con un ejemplar de las listas electorales rectificadas en el presente año.

En cuanto á los diarios de esta isla no ha llegado el donativo, lo que es de extrañar, perteneciendo todos á una misma provincia.

Esperamos que el Sr. Rosselló subsanará el olvido en que ha incurrido sobre este particular.

CINEMATÓGRAFO.—En la noche de mañana y sucesivas tendremos el gusto de ver las vistas que se exhibirán en el casino «El Isleño», del que hasta ahora estaba establecido en el jardín del rey de Palma, y del cual la prensa de dicha capital se ha ocupado bastante, por la buena presentación de sus cuadros y excelente efecto que producen.

Regularmente concurrida vióse anoche la función que tuvo lugar en el Teatro principal á cargo de la compañía que dirige el Sr. La Llave.

Todos los números del programa fueron bastante bien ejecutados, así como la pantomima final de las sombras animadas, que causaron la hilaridad del público.

Para mañana se anunció función de Moda, con un nuevo y escogido programa.

Ayer le dió un accidente á un hombre que pasaba por la calle de la Arravaleta, siendo recogido por algunos transeuntes y conducido á la farmacia de nuestro amigo el Sr. Gavilán, donde le prestaron los auxilios que su estado requería, pudiendo al cabo de un rato marchar solo á su domicilio.

En las Administraciones de Loterías de esta Ciudad se han recibido los fondos necesarios para completar las ganancias obtenidas en el sorteo de 31 Julio último.

Quedan expuestos á la venta los billetes correspondientes al sorteo de 21 del actual cuyo premio mayor es de 140.000 pesetas siendo el precio

del billete 50 pesetas ó sea 5 el décimo.

El próximo domingo día 20 de los corrientes le llega su turno en la celebración de los festejos públicos á la aldea de San Clemente, consistentes en baile público al aire libre en el centro de la plaza mayor, y carreras de caballerías en el coso.

Mañana á las nueve de la noche tendrá lugar en el edificio que ocupaba el Circo Colón, un lucido baile.

Hemos recibido el n.º 9 de la interesante-Revista de la Cámara agrícola balear que ve la luz en Palma.

Noticias del ejército

Recompensas.—Se ha concedido al soldado Juan Gamundí, la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 5'50 pesetas no vitalicia.

Material de Ingenieros.—Se ha tenido á bien aprobar el presupuesto de cuatrocientas pesetas para la construcción de un armero en el parque de Mahón, estando á cargo del material de Ingenieros en el ejercicio en que se realicen las obras.

Por real orden circular del ministerio de la Guerra, se ha dispuesto que el hospital militar de Palma esté dotado de cien camas de tropa y de noventa el de Mahón.

Presiones.—Se han concedido á Gabriel Font Martorell y Juana Ripoll Escalas, padres del soldado José, la pensión anual de 182'50 pesetas.

Igualmente se ha concedido á Tomás Santandreu Alzamora y á Isabel Martí Vanrell, padres del soldado Martín.

Dichas pensiones les serán abonadas por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

—Aprobada por real orden la propuesta de inversión del material de Ingenieros para el ejercicio de 1899 á 1900, se ha dispuesto que sean cursados al Ministerio de la Guerra, á la mayor brevedad, los presupuestos de atenciones especiales comprendidos en dicha propuesta y dentro de las asignaciones que en la misma se le conceden.

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

Funciones públicas

La festividad de la aldea de S. Clemente tendrá lugar el domingo próximo 20 del corriente con carreras de caballerías que empezarán á las 4 de la tarde con sujeción á las reglas que dictará el Sr. Teniente de Alcalde del distrito ó concejal que las presida, incurriendo en la correspondiente multa los ginetes que cierran el paso á sus competidores.

Dichas carreras serán premiadas con cucharas de plata ó su equivalencia en metálico.

Mahón, 14 Agosto de 1899.—El Alde Presidente, Guillermo Pons.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 12 De Barcelona, vap. «Menorquín» capitán Ginart, con 24 trips., 11 pasg. y balija.

Día 13 De Palma v. c. «Ciudad de Mahón»,

cap. D. B. Cabot, con 20 trip., oo pasajeros, efectos y balija.

Buques despachados

Día 12 Para Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y balija.

Día 14 Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», con pasaje, efectos y balija.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 15 Martes

La Asunción de Ntra. Sra. y San Napoleón.

Sale el Sol á las 4'45.—Pónese á las 6'33.

Luna: Sale 2'17 T.—Pónese 11'18 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 3'15 mda.

Las líneas telegráficas continúan atrasadas.

En la Coruña ha sufrido el diestro Mazantini una cornada que le ha atravesado un muslo y parte del otro. Inmediatamente ha sido conducido á la enfermería y se le ha hecho la primera cura habiendo pronosticado los médicos que la herida era grave.

Madrid 14, 3'30 mda.

Telegrafan de Lisboa que existe allí un espantoso pánico por haber ocurrido en Oporto 32 casos de peste bubónica de los cuales han fallecido once. El Ministro de la Gobernación reúne hoy el Consejo de Sanidad para tomar medidas encaminadas á evitar la importación de tan terrible plaga.

Cotización Oficial

Madrid 12 Agosto, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, París á la vista, Londres id., Aduanas, Filipinas.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 14, 9 m.

Fondeado «Menorquín» las seis y media sin novedad. Calmas.—Ginart.

Para vender

Lo están tres casas situadas en Villacárlas, calle de Bellavista n.º 16; calle de San Pedro n.º 24, y calle de San Jaime n.º 49.

Informarán: en Villacárlas, D. Bernardino Pons, calle de San Jaime n.º 23, y en Mahón el notario D. Miguel Alénar.

SECCIÓN OFICIAL

Don Antonio Vidal y Villalonga,
Abogado, Juez Municipal de la Ciudad de Mahón.

Hago saber: que en virtud de lo mandado en providencia del día diez del actual recaída en las diligencias de ejecución de la sentencia firme de juicio verbal celebrado en este Juzgado sobre pago de dinero, entre D. José Villalonga y Anglada vecino de esta Ciudad y Gabriel Gomila y Pons, residente en la de Barcelona, representado en su rebeldía por los estrados del Juzgado, se saca de nuevo á pública subasta por término de diez días, y con la rebaja del 25% de su justiprecio, la finca que se describirá, embargada á dicho Gomila para hacer pago al Villalonga de lo que acredita por principal y costas.

Una casa situada en el pueblo de Alayor, calle de Santa Eulalia número veinte y cinco, lindante por la derecha entrando con la calle de Barzola, con la cual forma esquina, por la izquierda con otra de D. Antonio Petrus y Ginart, hoy de D. Francisco Timoner y Vidal, y al dorso con casa y horno de los herederos de D. Juan Mora Pbro. justipreciada en dos mil quinientas pesetas.

La subasta tendrá lugar en la audiencia de este Juzgado el día veinte y cinco del actual á las once de la mañana, con arreglo á las siguientes condiciones:

1.ª No se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes del tipo de su justiprecio, después de deducido el 25%.

2.ª Los títulos de propiedad de la finca, estarán de manifiesto en Secretaría para que puedan examinarlos los que quieran tomar parte en la subasta, debiendo conformarse con ellos, sin tener derecho á exigir ningunos otros.

3.ª Los licitadores deberán exhibir su respectiva cédula personal y consignar previamente en la mesa del Juzgado, ó en el establecimiento destinado al efecto una cantidad igual por lo menos al diez por ciento del valor de la finca, rebajando el 25 por 100, cuyas consignaciones se devolverán á sus respectivos dueños, acto continuo del remate, menos la correspondiente al mejor postor, la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.

4.ª Serán de cargo del comprador los gastos de subasta, remate y su aprobación y los de la escritura de traspaso, como no menos el pago de derechos y papel sellado de la copia de la misma, é impuestos á que la Ley le obliga.

5.ª Serán también de cargo del comprador el pago de las dos hipotecas que gravan la finca, á cuyo efecto retendrá en su poder el total ó parte del precio necesario para ello, consignando en la mesa del Juzgado el remanente si lo hubiere, á los efectos legales; y

6.ª La hipoteca ó hipotecas que acaso excedan del precio que se dé por la finca, serán canceladas de oficio, de conformidad con lo preceptuado en el artículo 1,518 de la Ley de Enjuiciamiento Civil.

Dado en Mahón á 11 de Agosto de 1899.—Antonio Vidal.—Ante mí—Alejandro Gavaso, Srío.

Ayuntamiento de Mahón

En el sorteo celebrado por este Ayuntamiento en el día de hoy, han resultado elegidos vocales de la asamblea de asociados que con dicha Corporación han de componer la Junta

municipal durante el corriente año económico los Sres. que á continuación se expresan.

1.ª Sección
D. Antonio Orfila Comellas, Hannover 29.
D. Jaime Palliser Garriga, Iglesia 24.

D. Diego Monjo Rotger, Plaza Constitución.

2.ª Sección
D. Antonio Bals Pons, San Gerónimo 4.
D. Bernardo Fabregues Pax, Cardona y Orfila 24.

3.ª Sección
D. Juan Morro Lucena, Cifuentes 116.

4.ª Sección
D. Juan Basellini Vives, Moreras 9.
5.ª Sección
D. Bartolomé Cursach Sintés, Cos 1.
D. Pedro Muñoz Martí, Cos 135.

6.ª Sección
D. Miguel Llambías Jover, San Fernando 48.
D. Bartolomé Sintés Mir, Plaza Pescadería 26.

7.ª Sección
D. Tomás Nuevo Mulet, Cármen 2.
D. Bartolomé Pons Mascaró, Castillo 31 y 33.

D. Bernardino Pons Hernandez, Castillo 116.

8.ª Sección
D. Mateo Sintés Fuxá, Infanta 18.
D. Francisco Capó Supeña, id. 172.

9.ª Sección
D. Juan Pons Cardona, Llumessanas.

10.ª Sección
D. Pedro Pons Salom, Binicalaf.
D. Pedro Goñalons Pons, Malagarba.

11.ª Sección
D. Pedro Mercadal Goñalons, (S. L.) San Luis 98.

D. Tomás Orfila Sintés, Alemany 18.

Lo que se anuncia en este periódico para conocimiento del público, á fin de que puedan presentarse en el término de ocho días las excusas y oposiciones á que haya lugar con arreglo al art.º 69 de la ley municipal vigente.—Mahón 10 Agosto 1899.—El Alcalde-Presidente, Guillermo Pons.

Ayuntamiento de Mahón

Policia urbana

En virtud de lo acordado por este Ayuntamiento, el día 16 del corriente á las 12 de la mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales una licitación verbal para contratar el servicio de limpieza de las calles, plazas y cuestras de esta Ciudad durante los años económicos de 1899-900 á 1902-903 cuyo servicio se adjudicará al que mejor en beneficio de los fondos municipales las proposiciones presentadas por Juan Fortuny Cavaller y Juan Cardona Olives ó sea entregando mayor cantidad que la por ellos presentada.—Mahón, 12 Agosto, 1899.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Aviso al comercio

Se participa á los Sres. cargadores que el pailebot «San Rafael» al mando de su patrón D. Pedro Bellor, se halla en Barcelona, en cuyo punto admite carga para esta á precios muy reducidos.

Lo despachan en aquel puerto los Señores Moll y Corominas en liquidación, Plaza Palacio letra B.

Conocimientos de embarque de mercancías

Se venden en la imprenta de este periódico al precio de 5 céntimos de peseta el ejemplar, pudiendo servir tanto para buques de vela como de vapor.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA
MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES.—PEDIR

SÁNDALO PIZA

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2,—BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.